



# 19 de septiembre de 1985 -2016

---

  Víctor Jurado Acevedo

**H**ablar de lo sucedido hace tanto tiempo pudiera ser aburrido para ustedes jóvenes milenios, en verdad muchos de sus maestros y sus padres experimentamos el momento más dramático que como sociedad tengamos memoria en esta ciudad capital, hoy llamada CDMX.

El sismo fue un 19 de septiembre, tuvo una intensidad de 8.1 grados de magnitud en la escala de Richter y las ondas sísmicas estremecieron a la Ciudad de México a las 7:19. Con una duración de 120 segundos aproximadamente, se calcula que la energía generada fue equivalente a la liberada por 30 bombas atómicas como la que destruyó Hiroshima.

A esta fatídica hora, como sabemos muchos, ya estábamos en las escuelas, otros viajábamos en metro, unos más caminábamos por las calles, otro tantos tomábamos un café alistándonos para el trabajo, ya la gran metrópolis estaba en movimiento.

A 31 años se desconoce el número total de víctimas, algunas estadísticas señalan que fueron entre 3,629

(según cifra oficial del 2011) hasta 40,000 personas, en verdad fueron muchísimas pérdidas humanas y materiales, todos los cuerpos encontrados que no eran reclamados, se llevaban a la gran morgue improvisada que en aquel entonces era el famoso estadio de béisbol del seguro social donde se depositaron cientos de ataúdes. Hoy día aquel enorme parque de béisbol fue sustituido por un centro comercial llamado parque Delta, porque antiguamente también a ese estadio se le conoció como parque Delta en la época de nuestros tatarabuelos.

La incomunicación en la que se encontraba la capital del país, provocó que algunos medios internacionales incluso manejaran la información de que la Ciudad de México había desaparecido por completo, les recordamos que en aquellos tiempos no existían los celulares, la internet era un imaginario de ciencia ficción, las personas hacían fila de hasta tres horas para realizar una llamada en una cabina telefónica pública, colonias como Tlatelolco, el Centro, la Doctores, la Roma y la Obrera, fueron las más afectadas, más de 30 mil estructuras presentaron daños totales, y 68,000



**A 31 años se desconoce el número total de víctimas, algunas estadísticas señalan que fueron entre 3,629 hasta 40,000 personas**

daños parciales, el edificio Nuevo León del Conjunto Urbano Nonoalco Tlatelolco; los edificios A1, B2 y C3 del Multifamiliar Juárez; Televicentro (hoy Televisa Chapultepec), los Teviteatros (hoy Centro Cultural Telmex); el Hotel Regis (ahora Plaza de la Solidaridad); el Hospital Juárez, Hospital General y el Centro Médico Nacional, tuvieron daños parciales o destruidos por completo.

La réplica sísmica mayor, estremeció a la ciudad el 20 de septiembre a las 19:38 hrs. La magnitud fue de 7.3 grados en la escala de Richter, el pánico fue tremendo, muchos por el terror de otra replica, tras perder a sus familiares y amigos, dormían en las calles, no había un lugar seguro para la ansiedad y desesperación.

Cuatro mil fueron las personas rescatadas de entre los escombros, algunos diez días después del sismo; el acontecimiento mostró la enorme solidaridad de la población. Gente de toda clase salió disciplinadamente a las calles para ayudar en la medida de sus posibilidades: moviendo escombros en

busca de víctimas atrapadas, preparando comida, donando medicinas, trasladando heridos en autos particulares. Esos días los mexicanos supieron que si el gobierno no cumplía con su obligación, basta la voluntad del pueblo para levantarse del peor de los infiernos.

Se modificarán los lineamientos y reglamentos de construcción de la Ciudad de México, la pregunta es ¿estamos en verdad preparados o simulamos estarlo? ¿Los servicios médicos están listos? En imaginario jurídico las leyes y las normas están ahí, ¿funcionan o simulamos? Estemos alertas y no simulemos, estén preparados milenians. 🙏

Algunos datos y referencias:  
<http://www.sopitas.com/523983-30-datos-sobre-el-sismo-del-19-de-septiembre-de-1985/>